

Kapitel II.

Bei der Großmutter.

Die alte Marianne hatte nun wieder da angefangen, wo sie vor zweiundzwanzig Jahren aufgehört hatte: einen kleinen Sami aufzuziehen. Aber damals war sie frisch und kräftig, hatte ihren Mann an der Seite und wohnte daheim mitten unter Freunden und Bekannten. Jetzt stand sie im fremden Land und war eine abgearbeitete Frau, die meinte, ihre Kräfte würden nicht mehr lange aushalten. Das alles bekam aber der kleine Sami nicht zu fühlen. Er wurde besorgt und gepflegt, als wollte ihm die Großmutter in jedem Augenblick ersetzen, was er verloren hatte, und immer wieder sagte sie voller Mitleid zu ihm: „Du armes Würmchen, du hast auf der Welt niemand mehr als eine alte Großmutter.“ So war es auch. Der Vater Sami war zu keiner Ruhe mehr gekommen. Sobald er sein junges Weib begraben hatte, war er ausgezogen, nun mußte er schon lange in dem fernen Weltteil gelandet sein.

Der kleine Sami gedieh fröhlich, und da die Großmutter